

EL CRONISTA

EMPRESA DE TRASPORTE DE
CIRIACO ZAMORA
Dirección: Aduana. Véase aviso.

BISEMANARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 20 varas al ESTE del Palacio de Justicia

LA NUEVA AGENCIA DE
EMILIO ALPIZAR
Comisiones. Véase aviso.

AÑO II

San José, Costa Rica, jueves 18 de febrero de 1909

NUM. 69

FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.
Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

NUEVA TIENDA DE CALZADO

SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital. Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

JOSÉ M. BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

RICARDO KRIEBEL

— DENTISTA ALEMÁN —

Frente á don Federico Tinoco

Aviso importante

Bertheau & Co.

Hace saber que tiene gran existencia de ZAPATOS para señoras y niños

traídos expresamente de Europa y Estados Unidos, los cuales se realizarán á precios muy baratos. o—

También vende pieles de búfalo para capotas de coches y máquinas de Singer de las máquinas de coser o—

VISITASE A BERTHEAU & CO.

Elders & Fiffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Manchester y Bristol (Inglaterra.)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días. X X X X X

SALEN DE LIMÓN CADA SEMANA

Pasaje de 1.ª á Manchester y Bristol, ida.... £ 20
" " " " " ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes, dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, ADMOR.

LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 20 varas al Este del Palacio de Justicia

He vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente. Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario. Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra.—Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación. Compra y venta de muebles. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y SPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA.....\$ 60 oro am.

PASAJE DE IDA Y REGRESO 110 " "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro am.

PASAJE DE IDA..... 50 " "

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK

Administrador.

Agencia de Publicaciones y Comisiones

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al N. de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuidos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc.

Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

DEL ZAPOTE Dando gato por liebre

Con este epígrafe encabezan "Unos jimenistas" un artículo en el número 1984 de "El Noticiero" del 7 del corriente, y del cual sólo tocaré algunos puntos por cuanto fueron víctimas de una gran equivocación el autor ó autores del artículo y por lo mismo enteramente falso.

Aseguran dichos escritores que el artículo insertado en el número 65 de "El Cronista," no es escrito por un hijo de este pueblo y lo atribuyen á alguno de tantos vecinos de otros lugares residentes aquí y que por lo visto no le miran con buenos ojos. Eso es falso enteramente, y además, es una imprudencia atacar, sin motivo, á personas que no se han ingerido en el asunto con el que estas líneas escribo.

No soy ni pretendo ser vocero de este pueblo, pero sí, tan hijo del Zapote como lo son los escritores jimenistas, y por lo mismo, con todo derecho para exponer mis ideas en cuestión política, sin que nadie pueda impedírmelo.

He sustentado hasta aquí la causa verdaderamente republicana, pero confieso que no acepto, de ninguno modo, por muchos motivos que ya expuse en mi anterior la candidatura de don Ricardo Jiménez.

Me he formado este concepto sin necesidad de que nadie me haya comprometido, sino que me ha nacido de mi espontánea voluntad. Al escribir yo en esta forma no es por desahogarme con alguien, por venganza ú odio, nada de eso.

Si en cuestión política están chocadas nuestra ideas, no así personalmente, pues bien puede cualquiera exponer su criterio y hasta reprochar con energía lo que no le convenga sin que por eso menoscabe la amistad y el cariño con sus compañeros, pues de lo contrario sería una verdadera falta de cultura.

Oigan ahora los zapoteños. Una de las trampas del jimenismo es que quiere hacer creer á todo mundo, que todos los republicanos que figuraron en otras luchas políticas son hoy jimenistas, ¡falso! muchos, muchísimos republicanos no estamos afiliados ni nos afiliaremos al jimenismo. El bando jimenista sostiene hoy ideas que el partido republicano ha rechazado en otras épocas, como es un personalismo sin igual.

Léase un artículo del bando jimenista y se verá que según la opinión expuesta ahí, no hay una persona que reúna las condiciones de don Ricardo para saber manejar al país.

Más que suficiente es esto para conocer la pasión que se tiene, no por un partido de ideas sino un apasionamiento personal.

Esto se explica también por solo el hecho de haber seguido la candidatura jimenista que en realidad no es la verdadera voluntad de todos los republicanos en general.

Guárdense en buena hora abstenidos los que siendo republicanos no se han afiliado á la candidatura jimenista.

No se dejen seducir por un ciego apasionamiento y elijan cuando sea su tiempo lo que su conciencia les dicte.

Un republicano pero no jimenista
Zapote, 10 de febrero de 1909.

El fin del Jimenismo

Los abajo firmados, convencidos de que el pueblo en mayoría apoya la candidatura del esclarecido hombre público don Rafael Yglesias Castro, retiramos de nuestras adhesiones del Jimenismo, y nos adherimos al Partido de la Democracia.

Tres Ríos, 14 de febrero de 1909

Guillermo Jiménez Antillón

Marcelino Cedeño

Protestas

Hago constar que he sido puesto en la Directiva Jimenista sin haber nadie contado antes con mi autorización, pues yo no me he declarado de ese bando ni he dicho nunca nada que pudiera comprometerme.

Escasú, febrero 4 de 1909.

Ponciano Chaverri

Hago constar que los señores que hicieron la Directiva Jimenista no contaron con mi autorización para hacerme aparecer en ella.

Protesto enérgicamente y me adhiero á la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

Escasú, febrero 9 de 1909.

Antonio Solís

YO no los autoricé

Con sorpresa he visto publicado mi nombre en la lista de la Directiva Jimenista del Cantón del Carmen.

Fui republicano, porque sus doctrinas están en pugna con las del círculo olímpico.

Siendo como soy, un humilde obrero, no es posible que yo pudiera afiliarme al bando que ha sido, es y será el eterno enemigo de nuestra clase.

Por eso, con toda la sinceridad de mi alma, protesto del abuso cometido y hago franca declaración de que soy partidario del eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro, por ser el único que hará la dicha de la clase obrera, á la cual orgullosamente pertenezco.

San José, febrero 13 de 1909.

José María Chavarría

Candidatura YGLESISTA Propaganda Política

Directiva del Partido Yglesista instalada en el distrito de la Garita del Cantón Central de Alajuela el 16 de enero de 1909.

Presidentes Honorarios:

Don Juan José Jiménez
" Vicente Chávez

Presidente Efectivo:

Don Rafael Abarca

Vice-Presidente:

Don Pastor Delgado

Secretarios:

Don Urbino Jiménez
" José M. Jiménez

Pro-Secretarios:

Don Pío Sánchez
" Ignacio Contreras

Tesorero:

Don Leovigildo Segura

Vocales:

Don Napoleón Mora, Juan Mora, Moisés Mora, Domingo León, Manuel Delgado, Alberto Jiménez, Rosario Agüero, Rafael Mora, Juan Zamora, José Pedro González, Pío Cordero, Juan González, Rafael Carazo, Emilio Cabezas, Cruz Zúñiga, Bernardo Rojas, Samuel Alvarado, Juan Monge, Pío Chavarría, Custodio Alpizar, Rafael Cabezas, Rafael Berrocal, Alberto Alvarez, Gavino Porras, Dionisio Monge, Juan Alpizar, Rafael Sánchez, Rafael Murillo, Crisanto Abarca, Alfonso Durán, Lucas Sánchez, José Abarca, Juan Monge.

Aviso

Se ofrece una gratificación á la persona que presente una pulsera de doce monedas de dos colonos y una moneda española colgante; que se perdió en los alrededores del "Golf Club" en la Sabana.

D. A. JOHNSTON

Oficina de John M. Keith

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5.ª Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

EL CRONISTA

BISEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

Serie de 12 números 1-00

Número suelto 0-10

NUESTRA ACTITUD para con el Gobierno

Como para enemistarnos con el Gobierno saca "La República" á relucir la actitud que asumió "El Cronista" desde su fundación, respecto del actual mandatario.

Cree con ello poner una pica en Flandes, pero anda muy errada y lejos de ocasionarnos molestia alguna hace resaltar nuestra noble actitud y patriótica tarea en bien del país ya que nosotros no estamos obligados á guardar silencio respecto de los actos del Gobierno del señor González Víquez, porque no tenemos compromisos, ni gratitud, ni nos ligan vínculos sagrados de ninguna clase que nos impida una justa y racional censura.

Bochornoso sería para nosotros que debiéndonle el favor de una diputación ó habiendo sido amigos inseparables desde la infancia y vivido en la mayor intimidad, le hubiésemos atacado con agresiva acrimonia cuanto negocio presentara el aludido gobernante á la Cámara, ó criticando acremente hasta los más insignificantes detalles de su gobierno.

Entonces sí mereceríamos el baldón á que se hacen acreedores los ingratos y los malos amigos.

Nuestra lengua se nos hubiera pegado al cielo de la boca y nuestra pluma se habría caído de la mano antes que cometer semejante inconsecuencia y desacato con el amigo y compañero, tan sólo porque la fortuna le puso antes en el Solio Presidencial.

Un deber de republicanismo, sinceramente sentido, nos impulsó á fundar el periódico que ha entrado con buen suceso en el segundo año de su publicación.

Fué nuestro propósito trabajar siempre por los verdaderos principios democráticos á que vamos ligados por nacimiento y por nuestro modo de ser, y no nos hemos apartado ni una línea del camino emprendido.

Censuramos algunas veces los actos no sólo del gobernante que hoy rige los destinos del país, sino que también lo hicimos con ciertas disposiciones emanadas del Congreso.

Pero siempre hemos tenido la hidalguía de aplaudir cuanto bueno nos pareció hecho en bien del país por ambas entidades políticas.

Cuanto hemos dicho y escrito lleva el sello de la más absoluta imparcialidad, porque en verdad, estamos muy por encima de las pasiones mal sanas de la política, porque no buscamos nada en ese campo en que otros con menos honradez y méritos han especulado y especulan.

Buscamos el mayor bien para nuestra querida patria y considerando que el mejor gobernante y el que se ajusta más á nuestras aspiraciones democráticas es don Rafael Iglesias, por eso, nuestro periódico ha acogido con empeño esa causa del pueblo y por el triunfo de esa candidatura trabajará decididamente, en la seguridad de que una vez llegado el señor Iglesias á la Presidencia de la República, seguiremos como hasta ahora, trabajando hoy para comer mañana.

Así, pues, juzguen los escritores hidrófobos de "La República," lo que á bien tengan de nuestra actitud en esta contienda, pero estén seguros de que no lograrán desviarnos de nues-

tro derrotero y de dar ejemplo de cordura y de moralidad política.

Y allá muevan fieros políticos feroz guerra, que nosotros vamos con un jefe cuyo nombre es símbolo de victoria.

El Guanacaste es civilista

Por persona llegada recientemente de aquella importante Provincia, sabemos que se ha acogido con entusiasmo nunca visto la candidatura del prestigiado ciudadano don Rafael Iglesias Castro, para regir los destinos de la Nación en el próximo período de 1910 á 1914.

Es falsa, pues, la noticia dada anteriormente por los jimenistas de que á ellos les pertenecía el triunfo; pues cuando Briceñito visitó aquellos lugares, y que tuvo el alto honor de ser elevado á la excelsa categoría de "Gran Nacume" entre la comunidad indígena de Nicoya, apenas pudo conquistar unos cuatro familiares suyos y con eso se regresó haciendo alarde de haber realizado un gran triunfo.

En el importante circuito judicial de Santa Cruz, sufrió un terrible desengaño, pues se encontró con que el pueblo en masa es civilista, y por consiguiente no consiguió un solo adepto.

Los guanacastecos son inteligentes, no pertenecen al número de los cándidos que fueron "á topar el sol con sombrero de cera;" ellos saben perfectamente que don Ricardo Jiménez no sólo no haría nada por ellos si llegase á la Presidencia, (lo cual es imposible,) sino que los entregaría como esclavos al primero que los reclamase, pues en el Congreso los ha llamado "onerosos" al Erario de Costa Rica.

Está en la conciencia de todos los guanacastecos que solo don Rafael Iglesias como Presidente de la República, le pondrá buenas vías de comunicación, estableciéndoles tranvías del centro de las principales poblaciones á los puertos, para facilitar el transporte de granos y demás productos de aquella fértil región. Saben también, que como Gobierno progresista que ha sido protegerá industrias, la agricultura, etc., y mejorará el lastimoso estado de los actuales vapores que hacen la travesía en el Golfo, y que tanto amenazan la vida de los viajeros.

¡Abajo jimenistas con vuestras continuas falsedades! ¡Inventad otros ardidés, otros lazos, otras trampas con qué cazar adeptos! Los guanacastecos no son torcaces ni perdices que pueden caer en vuestras trucas, ni mucho menos iguanas que podéis pescar con lazos, ni ovejas de "traspaso" que puedan caninarse dócilmente á vuestro redil. Pensad en otra cosa y no penséis en el Guanacaste.

MURO

Un propagandista

Propagandista.—Quién es aquí don Fulgencio Peñaranda, persona muy honorable y que goza de las simpatías del pueblo, según se dice allá en la ciudad, entre nosotros los republicanos, los que buscamos la felicidad de la patria y en el Congreso, con todo desprendimiento nos preocupamos por el bienestar de los pueblos?

Don Fulgencio.—(Después de oír este patriótico saludo; sale del grupo de aldeanos y dice:) Hace ocho años vino usted por acá, con la diferencia de que no se llamaba republicano sino nacional y de que no me llamó don Fulgencio sino *ñor* Fulgencio. Nos dijo que venía á buscar la felicidad del pueblo; nos ofreció mil cosas que nunca vimos, porque ni siquiera hemos conseguido que la escuela marche bien y de todos sus planes sólo se cuajó su llegada al Congreso pues allí le vi una vez que tuvimos necesidad de pedir una subvención para hacer nuestro edificio escolar que principió don Rafael y del cual nadie ha vuelto á acordarse; y recuerda perfectamente que usted dijo en su discurso que siendo este pueblo tan pequeño no necesitaba de una buena casa escolar.

P.—Supongo que usted se equivoca, don Fulgencio: yo, como buen republicano, siempre he defendido los intereses del país; es verdad que hice propaganda porque se nos aumentara el sueldo de diputados y se nos pagara en la época del receso; pero también es cierto que he hecho cuanto he podido por el bien de estos pueblos.

F.—Si señor; así son los buenos republicanos; principian por sacrificar al país exigiendo que se les pague hasta por estar vagabundos, porque nada hay más injusto que el sueldo de diputados en receso. Desde que unos republicanos nos negaron la subvención para la escuela y se aumentaron el sueldo que reciben por estarse insultando en el Congreso, me convencí yo del republicanismo en Costa Rica. Parecido al republicanismo de los egoístas que allá en San José echaron del Municipio á don Arturo Sell, empleado honorable y lleno de hijos que alimenta con el sudor de su frente.

Yo llamo republicanos á los diputados chilenos, que no ganan sueldo y que defienden los intereses nacionales con verdadero patriotismo; á los presidentes suizos que tampoco ganan sueldo y que no sacrifican al país con representaciones y lujos vergonzosos.

P.—Vaya con don Fulgencio! Como se comprende que usted es hombre de sentido común y que hoy si estará con nosotros.

F.—¡Con quien fue republicano y ahora aboga por el Olimpo que es el antagonista de la democracia y la república! ¡Nó!

P.—Esas son cosas de la política, don Fulgencio: Yo hoy soy olimpico pero en el fondo soy republicano de corazón, pues en cualquier gobierno puede uno hacer el bien.

F.—Si: ya voy comprendiendo ese republicanismo, ese patriotismo y hasta ese charlatanismo de que hacen alarde los aspirantes á la diputación, al consulado, al municipio, á las prebendas y á tantos crímenes de lesa patria que bajo el manto de republicanismo se cometen y que tienen arruinado á este pobre país tan bueno y tan digno de mejor suerte.

P.—Usted tiene razón, don Fulgencio; (y todos nosotros, gritan los aldeanos que acompañan al honorable gamonal que vive cansado de oír hablar de republicanismo y honradez política.) (Por qué no nos hacen el favor de dejarnos tranquilos haciendo nuestro maizal, que de todos modos se lo comerán ustedes, los que cobran treinta, cien, mil, y quién sabe cuántos colones más por hacer la defensa de un pobre hombre honrado acusado por uno de tantos pillos de esos que infestan la Sociedad? dice otro de los aldeanos.)

F.—Realmente: nosotros no necesitamos. Los que aspiran á figurar en ciertos puestos públicos son los que se desesperan. Subimos á Ascención Esquivel, y qué resultó, pues que la cosa se puso peor, porque el presupuesto aumentó en dos millones, según lo dijo don Ricardo Jiménez en el Congreso cuando demostró que don Rafael fué mucho más económico, á pesar de que hizo muchas obras de indiscutible importancia y de que se preocupó tanto por la enseñanza.

P.—Por lo que veo ya Ud. y todos estos pueblos saben más que nosotros los políticos?

F.—Sí señor, desde que Soto nos metió en estas cosas, hemos ido valorando á las personas y hoy comprendemos que son ciertos aspirantes los que se encargan de perjudicar á estos pueblos, porque saben que de cualquier modo llegan al Congreso ó á esos puestos. A estos no les importa que el candidato no suba; su patriotismo consiste en subir ellos aún á costa del mismo candidato, que parece que adoran.

P.—Bien, don Fulgencio; es mejor que no nos molestemos más; hasta luego; voy á otro pueblo.

F.—Talvez allá consiga á quién engañar pero es difícil; ya hoy no se amarra los perros con chorizo. Yo le aseguro que si no hubiera diputaciones, ni consulados, ni ministerios, ni contratos, ni tanta esperanza de buenos puestos, no habría republicanos ni patriotas, ni guerras, y entonces, ¡cosa rara! cuando no se hablara de patriotismo y de republicanismo, entonces tendríamos la verdadera República. Vaya con su música á otra parte y agradezca que por mí no le dan estos pobres campesinos una buena paliza.

UN EXPECTADOR

Gran fiasco del Jimenismo en Heredia

No obstante lo pregonado de la visita de los candidatos fusionados, Jiménez Fernández, y los refuerzos de todas partes venidas, la reunión aquí no pasó de ser un fracaso mayúsculo.

Apostamos á que no cuentan con 50 partidarios decididos; el que guste que se presente.

Y si no, hagamos cuentas: dice un periódico jimenista, que vinieron 900 de San José, 80 de Santo Domingo y varios de otros pueblos, que sumarían 300 y según ellos la ovación fué de 1.400. ¿Cuántos heredianos habían?

Ya se puede ver la popularidad de los liberales en esta provincia y hasta dónde se pueden creer los embustes de sus diarios políticos.

Don Rafael Iglesias vino solo, sin que lo supieran sus amigos de Heredia y la reunión que se verificó llegó á más de 500, legítimos heredianos.

¿En dónde está el partido jimenista de esta ciudad que no lo palpamos?

Más decoro, señores y más respeto á sí mismos, para que no desacrediten y avergüencen al candidato de ustedes, que ¡pobrecito! va, cuando el nuestro ya regresa victorioso.—MAXIMO

De San Isidro de San José

Parece que algunos muncipes jimenistas, validos de su doble posición, hacen política, pasando por encima de la ley, ofreciendo el rebajo de cuotas de detalles á las personas que se afilian á su partido. Esto es el colmo de la desfachatez y merece seguirse la pista á los que tal hacen.

¿Están en el ayuntamiento para hacer política ó es su obligación velar por los intereses que les están encomendados?

Ya veremos en qué pára esto y haremos responsables á los culpables de semejante abuso.

Varios abstencionistas

Lo de Grecia

Los embustes de "La República" y su compinche "El Noticiero"

Como ambos diario han dado notas falsas acerca de la visita del señor Iglesias á Grecia, copiamos un párrafo de una carta que un amigo nuestro recibió de una alta personalidad residente en ese lugar é imparcial todavía en la actual contienda eleccionaria.

La copia es literal y no inventada como las de "La República" y "El Noticiero," que no tienen pudor de publicar falsedades, con tal que ellas sean denigrantes para el jefe del partido civil.

Héla aquí:—"Ayer tuvo Grecia el honor de la visita de don Rafael, á quien no pude ver por mis múltiples ocupaciones."

Hubo mucha animación y no son pocos los amigos con que cuenta.

Se encargaron de dar la mala nota, naturalmente, los señores del jimenismo, por despecho, sin duda, ó por haber sentido que su fuerza no es de la talla que ellos creen."

Júzguese, pues, de la buena fe del jimenismo.

Adhesión

Como es creencia de muchos de que los que fuimos fernandistas, hoy hemos sido arrastrados al jimenismo, quede entendido que espontáneamente nos adherimos al partido que proclama la candidatura del distinguido hombre público don Rafael Iglesias Castro, porque creemos que este señor conviene más al país.

Bruno Castro M.

Arturo Mora M.

San José, 17 de febrero de 1909.

TRAUBE Cerveza de y gusto muy agradable al paladar. —

JUAN MALAQUIAS FONSECA

“El Independiente,” interpretando las bellas cualidades del viejo amigo, dedica á éste hermosas frases que con gusto reproducimos:

JUAN MALAQUIAS FONSECA.—Bella es la muerte si la vida fué bella, si fué la de todo un hombre, la de todo un cristiano.

El coronel Fonseca, una de las reliquias de nuestros mejores tiempos, de esos que están pasando ¡ay! quizás para no volver, fué un perfecto caballero en el sentido más noble de la palabra; fué, más que nada, el tipo acabado del cristiano cuyas miras siempre se elevan más allá de este mundo perecedero y calamitoso.

No ha dejado á sus idoltrados hijos fortuna ni pergaminos, pero les lega, al elevarse él á las regiones serenas de la inmortalidad un nombre limpio, respetable y respetado por sus conciudadanos.

Descanse en paz en el seno del Señor quien supo aspirar á Él en esta vida y ruegue por la Patria que él defendió con heroísmo de cruzado del deber.”

El Cronista envía su más sentido pésame, en primer lugar á su digna hija Ester, esposa de nuestro particular amigo don Juanito Aguilar y sus hijos los ilustrados jóvenes doctor don Francisco, licenciado don Jorge y profesor distinguido don Julio Fonseca.

JOSÉ DURAN SANTILLANA

Ayer falleció en esta ciudad el conocido don José Durán, padre de una honorable familia.

Toda frase que dedicáramos á este distinguido salvadoreño, sería una demostración pálida de sus virtudes.

Buen centro americano, padre cariñoso y costarricense distinguido, deja muchos recuerdos dignos de ser imitados.

A su apreciable familia, que con justicia ocupa uno de los más brillantes puestos en nuestra sociedad, “El Cronista” le envía su nota de verdadera condolencia.

Candidatura YGLESISTA Propaganda Política

PROVINCIA DE ALAJUELA

Directiva del Cantón Central de San Mateo que trabajará por elevar á la Primera Magistratura á DON RAFAEL YGLESIAS C.

Jefe de la Democracia Costarricense
Candidato del Partido Civil

Presidentes Honorarios:

Don Jesús Valverde S.

„ Luis Álvarez

„ Martín Calvo

Presidente Efectivo:

Don Patrocinio Rodríguez

Vice-Presidente:

Don Julio Coronado

Tesorero:

Don Moisés Acosta

Secretario:

Don José Elías Vargas S.

Jefe de Propaganda

Don José María Flores

Vocales:

Señores José López, Rafael Cantillo, Rafael Cordero, Pedro Serrano, Gabriel Castiilo, José Salazar, Rafael Salazar, Juan Salazar, Francisco Serrano, José Álvarez, Eloy Acosta, Elías Calderón, Venero Alvarado, Da-

vid Chávez, Bernardo Villavicencio, Benedicto Mora, Rafael Jiménez, Rafael Brenes M., Dolores Urtecha, Manuel Venegas, Rafael Delgado, Esteban Montero, Andrés Álvarez, Silverio Calderón, Rafael Soto B., Rosario León, Donato León, Manuel Rodríguez, Fidel Montero G., José Montero G., Rafael Portuquez, David Ulate, Eloy Ballester, Francisco Ballester, Aniceto Ballester, David Ballester, Teodoro Moscoso, Ramón Campos P., Ramón Campos hijo, Tobías Vindas, Mercedes Blanco, José Obando Artavia, Aquiles Cordero, Gonzalo Castro R., Ezequiel Montero, Ruperto Alvarado Soto, Jesús Jara, Francisco Jara, Pedro Porras, Antonio Calvo h., Filadelfo Benavides, Antonio Seas, Egidio Córdoba, Francisco Granados, Luciano López, Manuel Dobles, Rosa Álvarez, José M. Rojas, Dolores Chávez, Isaias Chávez, Joaquín López, Manuel Acosta R., Procopio Acosta R.

San Mateo, febrero 13 de 1909.

Patrocinio Rodríguez, Julio Coronado,
José Elías Vargas,
Secretarios.

Una visita al Sr. Yglesias

De la línea del Atlántico llegó ayer noche un número considerable de comerciantes con el fin único de visitar al candidato del Partido Civil, señor Yglesias Castro, para cambiar con él impresiones que sirvan de oriente á todos sus partidarios para emprender los trabajos decididos en el actual movimiento político.

Todos ellos pertenecen al grupo de heroicos trabajadores que sin temor al clima malsano de aquellas regiones, marcharon decididos á labrar sus fortunas cuando un sabio decreto del entonces gobernante don Rafael Yglesias Castro abrió aquella zona á todas las actividades y á todos los entusiasmos, á todos los esfuerzos y á todas las abnegaciones.

Y desde aquella época á ésta, no obstante el estríbillo de los declamadores vulgares que han dado en afirmar que el Imperialismo Yanke y la “United Fruit” serán la causa de nuestro hundimiento económico, muchos son los costarricenses y también de otras nacionalidades, que han acumulado grandes y considerables fortunas que representan no idealidades amables, sino manifestaciones de lucha en el corazón de aquellas montañas pantanosas donde la fiebre amarilla y el paludismo han segado tantas existencias.

Esos comerciantes con la gratitud que saben sentir los ciudadanos honorables, vienen pues á decirle al señor Yglesias Castro que todos los avecindados en aquella pacífica región esperan aunando sus esfuerzos con los esfuerzos de las diversas poblaciones del país, que el Partido Civil salga airoso en la contienda, llevando al solio presidencial en el próximo período constitucional al eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Bien venidos sean los distinguidos compañeros de lucha.

(De La Tribuna.)

Una mina notable

Hemos visto muestras—de las que conservamos algunas, para que las vea quien quiera—de la mina de cobre que últimamente han denunciado los señores doctor Tamayo, don José Villalobos y don José P. Murcia. Según la opinión de personas entendidas en la materia, es de gran porvenir, no solamente por la cantidad asombrosa de cobre que produce, viéndose el metal en toda su pureza, sino también por la cantidad de oro y plata que contiene. Tiene la veta más de un metro de ancho y cerca de dos metros de altura, internándose en un cerro de gran elevación y de una área considerable, con la circunstancia ventajosísima de estar situada á orillas de un camino carretero. Quedaron denunciadas también las continuaciones.

Sabemos que ya se han iniciado los primeros trabajos para remitir algunas toneladas del rico metal á Nueva York.

Parece que la industria minera se desarrollará en grande escala en el Cantón de Aserri.

Discurso

pronunciado por el obrero don Anibal Amador al instalarse la Directiva Civilista del Cantón del CARMEN

SEÑORES:

En los actuales momentos en que la agitación política invade todos los ámbitos de la República, al nombre de Rafael Yglesias Castro, no puedo menos que, invocado por el patriotismo de todo buen costarricense, hacer votos por el engrandecimiento y progreso de la patria.

Costa Rica, esa madre que ha engendrado en su suelo multitud de generaciones hoy más que nunca necesita de sus hijos para que ampliamente y con profunda acertación y rectitud de sus conciencias, elijan al ciudadano que por sus dotes intelectuales y morales, está llamado á ocupar el Solio Presidencial en los años de 1910 á 1914.

La nueva era que ya diviso en lontananza de una administración progresista, está llamada en los problemas económicos de la patria, á ser desarrollada por un ciudadano que conocido como gobernante experto dió las notas más culminantes en su administración pasada, que á pesar de los muchos obstáculos que á su gobierno se opusieron, supo dar á su nombre timbre, reputación y gloria.

Mañana cuando la aurora de nuestros ideales al despuntar su nuevo día derrame sobre los pueblos sus rayos benefactores, veréis entonces cómo vuelven para la patria los días de bonanza meritoria. Entonces la Historia, la única encargada de hacer justicia, encontrarán en ella nuestras futuras generaciones los nombres de aquellos ciudadanos que con alteza de alma y nobleza de corazón, acuerparon el Partido Civil, la causa del pueblo, el verdadero partido democrático.

Si, señores, las obras de progreso que fueron llevadas á cabo por nuestro Jefe, son el blasón honroso que le adorna; los hombres de la talla del señor Yglesias Castro no titubean ante el engrandecimiento de la patria: sus hechos lo comprueban.

Mas sin embargo la envidia ruin que envilece las almas poco generosas, olvidando todo afecto de consideración que la patria le debe, han roto el dique de una buena causa, elevando como derrotero la intriga y la calumnia.

Armas innobles conque el enemigo nos combate, arrojando á cada paso sus dardos envenenados, pretendiendo por este indigno medio arrebatar nos la victoria, victoria que ya sonriente principia á acariciarnos.

La lucha será tenaz, nuestros adversarios con tesón inagotable la preparan; así lo quieren, así será.

Mas si por una casualidad del destino nuestra patria, esa patria de Mora, necesitara de sus hijos, no ya para combatir el filibusterismo audaz, sino esa burocracia que con predominio magistoso se nos ha impuesto, héme aquí, soldado, como vosotros de la democracia, dispuesto á combatir enérgicamente.

La regeneración de la patria así lo exige, así lo impone.

He ahí por qué mis ideales se confunden con los vuestros: son los del pueblo, son los de la democracia que anhela un gobierno de todos y para todos. Mañana cuando contemplemos nuestra obra de regeneración, veremos entonces sonreír feliz á Costa Rica en aras del progreso. Entonces en la Historia, en sus páginas brillantes y en letras magestuosas, encontraréis el nombre de aquel caudillo bienhechor que los pueblos proclamaron Presidente de la República; en ellas encontraréis el nombre de Rafael Yglesias Castro.

HE DICHO

ANÍBAL AMADOR

Mala la tierra ó es mala la semilla

El Jimenismo como que no pega por estas tierras.

En días pasados dimos cuenta de varios nombres supuestos en la directiva de ese partido, y hoy damos de la reforma de la directiva en cuestión. Con los nombres de los señores Nicolás Monge Trejos, José Mora Valver-

de Juan Bta. Guzmán y Francisco Castro, que son abstencionistas y de los otros señores que á pesar de ser jimenistas no son de este centro, como se ve: Joaquín Chacón, de San Francisco de Dos Ríos; Francisco Ureña, de Patarrá; José M. Valverde, de San Miguel y Jesús Fallas, de San Rafael, han podido formar su directiva; saldrán á relucir los nombres de quién sabe cuántos, más tarde; de lo que sí puede estar satisfecho el Partido Jimenista en esta, es de que la gente de más méritos no compone ese Partido, pues la Historia los marca con punto y aparte en las elecciones pasadas, así es que creemos que esa semilla no produce esta tierra y otras están dando mejor fruto.

Desamparados, febrero 17 de 1909.

FELIX

Del Mojón

En Sabanilla se hacen grandes preparativos para el Turno del 28 del presente.

Don Rafael Carvajal sigue mejor de la grave enfermedad que lo ha tenido recluido en su casa.

Todo el pueblo de Sabanilla ha recibido con entusiasmo la candidatura de don Rafael Yglesias. Aquí no ha sentado sus reales ningún otro partido.

Al joven Alberto Escamilla, no le pudieron extraer la bala, por cuyo motivo quedará inválido para trabajar como antes lo hacía.

Parece que el señor Escamilla gestionará con las autoridades de justicia á fin de que se establezca la consiguiente responsabilidad acerca del hecho para pedir una pensión al padre del joven herido.

Ya que no tiene bienes de fortuna para sostenerse y de que no es justo que lo dejen abandonado á su propio esfuerzo sin poder trabajar.

Ojalá el asunto se arregle amigablemente y que los tribunales no tengan que intervenir.—V. L.

EL CLARIN

Al eco sonoro del clarín, los soldados de la democracia se alistan, se equipan y como un sólo hombre forman las vanguardias de la causa que acuerpan.

Sigue el clarín sus toques, las masas se conmueven, se agitan en tumulto, y de ellas se desprende á una voz unánime los gritos de ¡Viva la democracia, viva el pueblo, viva la nación!!

Mas esos soldados redentores de la patria no han tocado á su fin; verdaderos intérpretes de la democracia no vacilan ante el empuje falso del enemigo, se preparan y con aspecto sereno y la confianza en la victoria no temen los dardos envenenados que de las filas enemigas se les arroja.

La lucha ya entablada principia á desplegar sus albores, nuestros soldados divisan allá en el campo en medio de los más asquerosos fangales las masas enemigas; se nota su continuo movimiento, se agitan ante su impotencia, vacilan ante el triunfo y por último se arrastran como víboras queriendo por este medio asaltar al enemigo.

Mas de improviso, un aspirante en el campo de aquellos se presenta (era el general de los ejércitos) alienta á sus filas, las reanima, las enardece con todo el fuego de su sangre y con su voz atronadora ordena el ataque al enemigo.

Rómpele el fuego y tras de encarnizado combate, aquel coloso que con ardor pretendió escalar las trincheras enemigas, quedó vencido en medio de la más desastrosa derrota.

ANÍBAL AMADOR

-Crisis espantosa-

En estos tiempos de crisis, todo el mundo busca la economía para llenar las necesidades de la vida. En esta ciudad, ó mejor dicho, en la Ciudad de Londres, frente al lado sur del Mercado se ha establecido un baratillo que causa la admiración de los compradores. Artículos de todas clases, muebles nuevos y de segunda mano á precios escandalosos. Casimires, driles zarzas,.... por el suelo. Si visitáis este establecimiento, quedaréis admirados de la *sal* que gastan y venden sus dependientes.

EN los momentos de mayor tribulación y cuando la familia doliente está sumida en profundo dolor, no es posible que pueda atender con verdadera exactitud todos los detalles de un funeral. Por eso deben ocurrir quienes deseen un servicio oportuno y esmerado, á mi oficina de circulación y funerales, que cuenta con el personal suficiente para atender á cualquiera hora la impresión y distribución de tarjetas, en cargo de coronas, compra de ataúdes y todo lo concerniente al caso.—*Emilio Alptzar.*

LA EDUCACION

Sociedad Librera de San José
--- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER

Dr. B. D. Tamayo

MEDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolorosa. Casa de dos pisos.

Ocasión propicia

A las personas que deseen darle buena colocación á su dinero, les recomendamos tomar participación en la Sociedad Mercantil que el señor Enrique Marchena fundará, á efecto de establecer en la ciudad de Puntarenas una Ferretería capaz de suplir lo que en este ramo pueda necesitarse en la región del Pacífico.

En esta oficina se hallan á disposición del que lo desee, las bases del negocio en referencia.

Enero de 1909.

AVISO A TODOS MIS CLIENTES que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES
ARBOLES Y ARBUSTOS
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS
TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.
ALFREDO ANDERSON

CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo López
SERVICIO ESPECIAL
en asistencia de enfermos

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sures-te del Parque Central, opuesta á la Catedral.

MOSAICOS

¡ OJO ! ¡ MUCHO OJO !

Los mejores y los más baratos
son los de la Fábrica de
José Ma. Castillo

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que *más fabrica y más vende* pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en *pedrín para aceras*.

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 0/0 en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMÉNEZ

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—
Despacha en la oficina del licenciado don
Máximo Feruández.

Empresa de Transportes DE Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

CASA DE HUESPEDES

--PROPIETARIO--

--FEDERICO NOVOA--

ALIMENTO DE PRIMERA — CUARTOS ESPACIOSOS
BORDING HOUSE

50 varas al sur de la Sucursal de Robert

Calle Central; frente á don José Durán

--PROPRIETARY--

--FEDERICO NOVOA--

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1ª del público y considerado como a con el mejor coche de 2ª. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, macios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuenta con el mejor cargo de las invitaciones y VICTORIAS son los más elegantes y hermosos, bautizos, etc. Los precios son muy baratos y se atienden directamente con la cualquiera hora de la noche.

ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R.—Apartado 82—Calle Central Sur nº 50 frente á la Botica del Comercio

La Josefina GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio.

SAL, SAL

En grandes cantidades está llegando á La Tempestad. Se vende á precios reducidos 200 VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

LA DEMOCRACIA

TALLER DE ZAPATERIA

DE NIGRO Y BENAVIDES

Situada en la calle del Comercio, 50 varas antes del Mercado

Venta de suela de primera calidad á precios sin competencia.—Este establecimiento recibe con frecuencia de Europa y E. E. U. las mejores clases de materiales de ZAPATERÍA.—Usa todos los estilos en la fabricación de su calzado que es fuerte, duradero, y confeccionado con materiales magníficos

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para
Enero

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA

PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN

JOHN M. KEITH,—Agente General.



DOCTOR FEDERICO KRIEBEL

—DENTISTA AMERICANO—

Ha comprado su despacho al Dr. ERNESTO SABORIO

[Antiguo despacho del Dr. E. A. Friis]

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro, en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

Imprenta EL PUEBLO.—Calle 2ª sur nº 443